

Wissenschaft und Praxis in Kirche und Gesellschaft, Heft 7, Juli 1976, S. 309–320.

J. M. R. Tillard OP, „Ministère' ordonné et ‚Sacerdoce' du Christ“, *irénikon*, No. 2, 1976, S. 147–166.

Nachträge zur Nairobi-Literatur:

(vgl. ÖR 25, 1976, Heft 2, S. 323–326 und Heft 3, S. 435)

Johannes Althausen, „Wo steht die ökumenische Bewegung?“, *Standpunkt*, Heft 6, Juni 1976, S. 158–160.

Christianity and Crisis, No. 1, February 2, 1976, S. 2 ff.: Arthur J. Moore, „Nairobi: Consolidation and Catching Up“; Robert McAfee Brown, „A Personal Account: The Meaning of Nairobi“; Margaret Mead, „Notes on Nairobi“.

Diakonie, Heft 2, März/April 1976: Hans-Joachim Hofmann, „Die Ernte

von Nairobi: Ein Paket mit Hausaufgaben für die Gemeinden“, S. 94–97; Hans Thimme, „Standort im ökumenischen Geschehen nach Nairobi“, S. 83 bis 88.

David E. Jenkins, „Nairobi and the Truly Ecumenical: Contribution to a discussion about the Subsequent Tasks of the WCC“, *Ecumenical Review*, No. 3, July 1976, S. 276–285.

Emmanuel Lanne, „Points chauds de la Ve Assemblée mondiale du Conseil Oecuménique des Eglises à Nairobi“, *Revue Théologique de Louvain*, No. 2, 1976, S. 196–209.

J. Robert Nelson, „Ecumenism as the Quest for Life. A ‚Zoetic' Interpretation of the Fifth Assembly of the WCC“, *Journal of Ecumenical Studies*, Winter 1976, No. 1, S. 162–169.

„Ökumenische Manöverkritik nach Nairobi“, *Herder-Korrespondenz*, Heft 7, Juli 1976, S. 339–341.

Neue Bücher

NAIROBI '75

Lukas Vischer, *Veränderung der Welt – Bekehrung der Kirchen. Denkanstöße der Fünften Vollversammlung des Ökumenischen Rates der Kirchen in Nairobi*. Verlag Otto Lembeck, Frankfurt/M. 1976. 111 Seiten. Kart. DM 9,80

Man kann nicht gerade sagen, daß die Nairobi-Nacharbeit bei uns auf vollen Touren lief, und wer den Vergleich mit früheren Vollversammlungen des ÖRK anstellt, wird für dieses zögernde Verhalten auch einen plausiblen Grund finden: „Die Fünfte Vollversammlung ist schwieriger zu interpretieren als ihre Vorgänger“ (S. 8). Ihr Inhalt läßt sich weniger nach großen Problemen, Programmen und Empfehlungen beurteilen – lag er doch

„ausschließlich in der Begegnung, dem Austausch, den Debatten, der Erfahrung der Gemeinschaft, der gemeinsamen Feier und der gemeinsamen Arbeit“ (S. 8). Wer aber vermag die dabei gewonnenen Einsichten, die zunächst so wenig greifbar sind, zu thematisieren, rezeptionsfähig, umsetzbar, dramatisierbar zu machen! Was Nairobi an Themen angesprochen hat, umgreift ein weites Feld: Christusbekenntnis, konziliare Gemeinschaft, interreligiöser Dialog, dazu die Fragen der Erziehung und der Menschenrechte, des Rassismus und des Sexismus, der Wirtschaftsstrukturen und der lebensfähigen Gesellschaft. Aber wo liegen die theologischen Schwerpunkte? Welches sind Themen, die eine erfolgreiche Weiterarbeit erwarten lassen, welches Problem-

stellungen, die erst durch weitere Entwicklungen Kontur und Gestalt erhalten werden? Um die Richtung des Weiterdenkens zu finden, braucht es eine sachkundige Führung, wie sie Lukas Vischer hier in vier Beiträgen bietet, die, „als Berkelbach van der Sprenkel Lectures an der Universität von Utrecht vorgetragen“ (S. 12), den Kirchen die Problemfelder weiteren ökumenischen Bemühens abstecken. Wer die großen Perspektiven erkennen will, wer analysieren will, was sich verbirgt hinter den Begriffen „gemeinsames Zeugnis“ (S. 13–37), „Dialog“ (S. 39–58), „gerechte, lebensfähige und partizipatorische Gesellschaft“ (S. 59–81) und wer sich schließlich vom Zielgedanken einer „konziliären Gemeinschaft“ (S. 83–106) die Kategorien des ökumenischen Handelns an die Hand geben lassen will: hier, in Vischers knappen und prägnanten Interpretationen, findet er jedesmal den genauen Frageansatz, die gehörige Begriffsanalyse, die historische Einordnung und die weiterführende Perspektive. Die beste Einführung und zugleich der beste Kommentar zu den Nairobi-Dokumenten!

Richard Boeckler

Paul-Werner Scheele, Nairobi – Genf – Rom. Die Weltchristenheit vor und nach der Fünften Vollversammlung des Ökumenischen Rates der Kirchen. (Konfessionskundliche Schriften des Johann-Adam-Möhler-Instituts Nr. 13.) Verlag Bonifacius-Druckerei, Paderborn 1976. 198 Seiten. Kart. DM 9,80.

Der Verfasser, Weihbischof und Vorsitzender der Ökumene-Kommission der Deutschen Bischofskonferenz, Direktor des Johann-Adam-Möhler-Instituts in Paderborn, erweist sich in den vorliegenden Aufsätzen und Vorträgen als verständnisvoller Gesprächspartner des Ökumenischen Rates. Vom Einheitssekretariat delegiert, hat er selbst an der Vollversamm-

lung in Nairobi teilgenommen, deren Vorgeschichte, Verlauf und Probleme biblisch-systematisch untersucht, auf die zugrundeliegende Intention befragt und in den Kontext des zwischenkirchlichen Dialogs gestellt. Dabei weiß er sich nicht als distanzierter Zuschauer, sondern als Weggefährte der ökumenischen Gemeinschaft „in der Wüste“, um „einander nach Kräften zu helfen: daß einer den anderen verstehe, daß einer des anderen Last trage, daß einer der Nächste, der Bruder des anderen sei und alle zusammen als eine ‚völlig verpflichtete Gemeinschaft‘ leben“ (S. 7).

Das geschieht nun keineswegs undifferenziert oder nur im Spannungsbogen wohlwollender Brüderlichkeit. Mehrfach betont der Verfasser, es sei erforderlich, „daß *alle ihr Eigenstes* in die gemeinsame Bemühung einbringen . . . Entsprechend scheint es verfehlt, einen Minikatholizismus anzubieten, der lediglich auf den kleinsten gemeinsamen Nenner abzielt. Die ‚völlig verpflichtete‘ Gemeinschaft fordert den vollen Einsatz des eigenen Glaubens“ (S. 69). So werden denn auch die katholischen Bedenken oder Unterschiedlichkeiten jeweils deutlich angemerkt und zur Sprache gebracht, ob es sich nun um Themen wie Einheitsverständnis, Lehramt oder Kirchenbegriff handelt. Der entscheidende Eindruck für den Leser bleibt aber letztlich der spürbare Wille zur Gemeinsamkeit, das Festhalten an den miteinander gemachten geistlichen Erfahrungen und der Vorsatz, auf dem eingeschlagenen Weg voranzuschreiten. Das macht dieses Buch gerade in dieser Zeit angeblich rückläufigen Interesses der katholischen Kirche an der ökumenischen Bewegung zu einer so ermutigenden Lektüre. In der Nacharbeit von Nairobi – in den theologischen Fachkreisen ebenso wie in den Gemeinden – sollte diese maßgebliche katholische Stimme nicht überhört werden.

Kg.